

Journal für **Psychologie**

Theorie ■ Forschung ■ Praxis

Call for Papers (Deutsche Version)

Journal für Psychologie, Ausgabe 2023/1, herausgegeben von Alexander Nicolai Wendt, Ralph Sichler, James Morley

Arbeitstitel: „Phänomenologische Psychologie“

Experimentalpsychologie und Phänomenologie sind geistesgeschichtlich eng miteinander verwandt. In ihrer Entstehungszeit am Ende des 19. Jahrhunderts sind von beiden Seiten im Diskurs der philosophischen Psychologie sowohl Bemühungen um Abgrenzung als auch um konstruktive Bezugnahme erfolgt. Um ein Beispiel zu nennen: Franz Brentano bestimmte den Begriff der Intentionalität als Bestandteil der ‚Psychologie vom empirischen Standpunkte‘ und gab damit der deskriptiven Psychologie bzw. ‚Psychognosie‘ einen Kern.

In der jüngeren Psychologiegeschichte ist der konstruktive Bezug, der einst zwischen Phänomenologie und Denkpsychologie und Gestaltpsychologie, aber auch zum pragmatischen Funktionalismus bestanden hat, verblasst. Ferner findet die phänomenologische Psychologie keine oder nur wenige Vertreterinnen und Vertreter im disziplinären Grundlagendiskurs. Damit gehen allerdings wichtige Potenziale verloren. Dieses Themenheft widmet sich der Bestimmung des phänomenologischen Standpunkts in der Psychologie. Dabei stehen drei Aspekte mit aufsteigender Priorität im Mittelpunkt:

1. Die **Psychologiegeschichte**, insofern die fruchtbare Verwebung beider Forschungsarten einen Anschlusspunkt benötigt. Von Interesse ist also weniger die Historiografie der phänomenologischen Psychologie als die Suche nach Grundlagen für künftige Forschung und Theorieentwicklung.
2. Die **Theoriebildung** oder das sogenannte ‚front-loading phenomenology‘ (Gallagher). Damit ist gemeint, dass Phänomenologie dazu dienen kann, sowohl die experimentelle als auch die explorierende Forschung auf theoretischer Seite zu komplementieren. So wird durch die Phänomenologie der Theorienpluralismus in der Psychologie gefördert, bspw. durch die Berücksichtigung des Bewusstseins, des Leibes oder der Sozialität als Phänomenbereiche des menschlichen Lebens.
3. Die **Methodologie**, der in diesem Heft die größte Bedeutung zukommt. Phänomenologische Forschung kann nicht nur dazu dienen, die Ergebnisse psychologischer Untersuchungen zu interpretieren oder theoretisch zu komplementieren. Vielmehr kann es gelingen, den Prozess der psychologischen Empirie selbst zu prägen. Dabei kommen sowohl Gestaltungsmöglichkeiten in der qualitativen wie in der quantitativen Forschung infrage. Sie gründen auf den Grundsatz: „die Sache bestimmt über die Methode“ (Herzog).

Das *Journal für Psychologie* bittet um Einreichungen zum Thema der phänomenologischen Psychologie in diesem Sinne. Beiträge zu einem oder mehreren der genannten Aspekte können einen Überblick der phänomenologischen Psychologie als einen der jüngeren Psychologie oftmals unbekanntem Forschungsansatz geben. Dabei wird keine der klassischen phänomenologischen Unterströmungen, sei es transzendente, existenziale, hermeneutische oder Gegenstandsphänomenologie, vorausgesetzt. Texte können aber auch einen der genannten Aspekte aus Geschichte, Theorie und Methodologie aufgreifen und vertiefend für die psychologische Forschung fruchtbar machen. Im Kern zielt das Heft darauf ab, die immanente Pluralität der phänomenologischen Bewegung abzubilden.

Um die Einreichung eines **Abstracts** von max. einer Druckseite (ca. 300 Wörter) bitten wir bis zum **20. Februar 2022** über die Email-Adresse:

alexander.wendt@psychologie.uni-heidelberg.de oder ralph.sichler@fhwn.ac.at

Sie erhalten zu Ihrem Abstract ein Feedback bis 1.4.2022. Die Endfassung Ihres Manuskripts sollte bis 15.9.2022 vorliegen. Um die Einhaltung unserer Manuskriptrichtlinien wird ausdrücklich gebeten:

<https://www.journal-fuer-psychologie.de/index.php/jfp/about/submissions#authorGuidelines>

Anschließend an die Einreichung Ihres Manuskripts startet das Begutachtungsverfahren (peer review), das Ergebnis wird Ihnen Anfang 2023 mitgeteilt, etwaige Revisionen sind dann möglichst zeitnah vorzunehmen. Das Heft wird im Juni 2023 online im Open Access im Psychosozial-Verlag erscheinen. Eine Print-on-Demand-Version wird zeitgleich publiziert.

Call for papers (English version)

Journal für Psychologie, Issue 2023/1, edited by Alexander Nicolai Wendt, Ralph Sichler, James Morley

Working title: "Phenomenological Psychology"

In its early history as a science experimental psychology and phenomenology maintained a close mutual relationship. At the time of psychology's emergence at the end of the 19th century, both aspects of psychology, natural science and *Geisteswissenschaft*, differentiated themselves from one another while also offering in constructive point of mutual illumination within the discourse of philosophical psychology. An example of this close relationship is Franz Brentano's well-known concept of concept of 'intentionality' which played a central role in his "Psychology from an empirical standpoint" otherwise known as descriptive psychology or 'psychognosy.'

In our current moment within the history of psychology, this close mutually constructive relationship that once existed between phenomenology and the psychology of thinking, gestalt psychology, as well as pragmatic functionalism – to give only a few examples – has been unfortunately lost to us. Furthermore, there are very few psychologists who are currently promoting the phenomenological perspective within contemporary psychology. This means that significant possibilities have been lost. This special issue is dedicated to re-articulating the relevance of the phenomenological perspective to contemporary psychology. The focus will be on the following aspects in ascending priority.

1. Connecting the ways in which both approaches to research were fruitfully interwoven across the history of psychology. However, while acknowledging the historical role of phenomenological psychology, our primary emphasis will be on how phenomenology can offer fruitful foundations for future research and theory development.

2. The role of phenomenology in *theory formation* or the so-called 'front-loading of phenomenology' (Gallagher). This means that phenomenology can complement both experimental and exploratory theoretical psychology. Thus, through phenomenology, theoretical pluralism can be promoted in psychology, e.g., through the consideration of consciousness, the lived body, or intersubjectivity as phenomenal areas of human life.

3. *Methodology* will be the central topic of this issue. Phenomenological concepts can serve to interpret the results of experimental psychological investigations and to complement them theoretically. But more importantly, it is also possible to apply phenomenology to the actual process of empirical research itself. Following the principle: "The method is determined by the subject-matter" (Herzog) we want to explore how phenomenology can offer new research designs in both qualitative and quantitative research.

The *Journal für Psychologie* asks for submissions about phenomenological psychology in the established sense. Contributions to one or more of the above mentioned aspects may give an overview of phenomenological psychology as a research approach that is novel, new or often unknown to recent psychology. Yet, none of the classical phenomenological undercurrents, be it transcendental, existential, hermeneutic, or 'object phenomenology', are presupposed. Texts may, however, also take up one of the above-mentioned aspects of history, theory, and methodology to demonstrate their potentials for psychological re-research. In essence, this issue aims to illustrate the inherent plurality of the phenomenological movement.

We would like to ask you to submit an **abstract** of a maximum length of one standard page (ca. 300 words) by **February 20th, 2022**, via these email addresses:

alexander.wendt@psychologie.uni-heidelberg.de or ralph.sichler@fhwn.ac.at

You will receive feedback on your abstract by April 1st, 2022. The final version of your manuscript should be available by September 15, 2022. We expressly ask for compliance with our manuscript guidelines:

<https://www.journal-fuer-psychologie.de/index.php/jfp/about/submissions#authorGuidelines>

After submitting your manuscript, the peer review process will start. The result will be communicated in early 2023 at the latest. Any revisions should then be carried out as soon as possible. The issue will be published online in Open Access by Psychosozial-Verlag at June 2023. A print-on-demand version will also be available.